

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política, y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

La CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 13 DE SETIEMBRE DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

NUM. 768.

LA CRÓNICA.

LOS BELLOS IDEALES.

Si ahora tampoco somos felices, ignoramos cuándo España podrá serlo. Hoy los procedimientos conservadores, según se entienden y se practican en esta tierra de garbanzos, imperan por completo: la fuerza en estos momentos es el Dios salvador de la sociedad: la voz de la autoridad en medio del silencio casi sepulcral impuesto en nombre de la patria amenazada, resuena en todas partes como la voz de mandó que obedecen ciegamente millares de hombres dispuestos á sacrificar su vida: en una palabra, el bello ideal de ciertos conservadores se ha realizado al fin. Y sin embargo, lector, en medio de esta paz, porque tanto habrás suspirado; en medio de tanta calma, de tanta subordinación en que el país—dispénsanos la comparación—es como el barro que se presta dócil á las formas que quiera darle el alfarero, ni tú ni nosotros, ni el ménos exigente está satisfecho.

¿Y por qué? ¿Será que nos asustamos de las ruidosas demostraciones de la libertad y nos asustamos también del silencio de la dictadura? Si estos fueran otros tiempos, ya te diríamos nosotros, lector, porque nos amedrenta el ruido, y porque la calma nos amedrenta; pero como tú comprendes bien, no nos es posible engolfarnos en explicaciones sobre asunto tan delicado. Piensa tú allá para tus adentros lo que quieras de estas cosas que pasan, y de seguro que has de explicarte bien el por qué de nuestra inquietud, lo mismo cuando hay bulla que cuando no la hay.

Si la sociedad española, próxima á desquiciarse según algunos asustadizos, no se regenera, no se salva de su ruina á pesar de los procedimientos de ahora, hay que confesar, aunque nos duela en el alma, que este país no tiene remedio, ó cuando ménos, que aquellos procedimientos son ineficaces para salvarla. Hagamos aquí punto, lector, porque sin querer nos íbamos resbalando, y en verdad que tú y nosotros debemos contentarnos con el humilde papel de espectadores que ni aplauden ni censuran. Nosotros hemos perdido casi por completo la fé en la eficacia de nuestros esfuerzos, y no queremos gastar pólvora en salvas, hablando lo que no ha de encontrar remedio con nuestras palabras.

Lo que fuere sonará, y el que la armó que la desarme, y tras estos tiempos otros vendrán, aunque tal vez sean mucho peores, por aquello de que «otro vendrá que bueno me hará.» No habíamos caído en la cuenta de que con tanto refrán estamos parodiando al escudero de D. Quijote, y nos habíamos olvidado de que al buen callar llamar Sancho, que es el refrán que más nos conviene.

El silencio es muy bueno para dormir; pues durmamos hasta que nos despierte algún acontecimiento extravagante, alguna cartita, por ejemplo, como la del Sr. Nuñez de Arce, contra cualquier celebridad política. Si siquiera hubiese una crisis y otro ministro como Navarro y Rodrigo, á quien tuviera que aplaudir la prensa, diríamos algo, y aplaudiríamos también, aunque el ministro después no hiciera nada. Pero ya se ve, para crisis es muy temprano todavía: sin embargo no falta quien diga que se devoran, en silencio por supuesto, ciertos disgustos ministeriales y que el día menos pensado tendremos otra crisis, lo cual no nos espantaría, por que este cambio rápido de personas parece ser también otro bello ideal de la política española.

Los periódicos *El Gobierno* y *La Iberia*, á pesar de ser ámbos ministeriales, se han dicho estos días muy buenas cosas. No nos extraña esta *homogeneidad*, porque en España es muy raro encontrar dos personas que piensen lo mismo, y como tenemos este carácter tan batallador, cuando no encontramos con quien reñir, reñimos con nosotros mismos. Mirén ustedes que no ser homogéneos los homogéneos, ni aun en medio de las delicias del presupuesto, es cosa de llamar seriamente la atención de los políticos profundos, porque aquí se había tenido como incontestable, y este era otro bello ideal de los amantes de la paz pública, que teniendo un destino para cada español, no habría riñas, se cerraría el templo de Jano, y lo que habíamos de gastar en cañones y fusiles, lo gastaríamos en comer, que es otro bello ideal de la política.

Dijo *La Correspondencia* que el Sr. Alonso Colmenares, al recibir la felicitación que le dirigió la comisión de la magistratura, había manifestado que aunque en beneficio de la administración de justicia acometería con detenido estudio y parsimonia las reformas necesarias, respetaría las conquistas de la revolución de Setiem-

bre. Esta declaración del diario noticiero ha producido malísimo efecto en *La Epoca*, que tenía sus esperanzas fundadas en el nuevo ministro de Gracia y Justicia; esperanzas no del todo caprichosas, porque en el ministerio de Fomento dió el hijo de Corella, con sus golpes á la libertad de enseñanza y el nombramiento del famoso Consejo de Instrucción pública, motivo bastante para despertar un mando de ilusiones en las fantasías restauradoras. Además el nombramiento del Sr. Arnau para subsecretario es capaz de satisfacer al más descontentadizo.

Por eso el periódico alfonsino pasa á su manera revista á todas las reformas legislativas de la Revolución en materia civil y penal, y á todas las declara mercedoras de completa é inmediata derogación, y aun las declara derogadas de hecho, con lo cual da á entender al nuevo ministro que es muy poquito lo que tiene que hacer para satisfacer los deseos de los amigos.

Pues si están abolidas de hecho esas reformas legislativas, ¿por qué se apura *La Epoca*? Y si no lo están y las deroga el Sr. Alonso Colmenares, ¿no advierte el apreciable colega que lo que se deroga con un decreto con otro se restablece?

Un periódico de Londres publica una carta del Sr. Viñalet, ministro de D. Carlos el Sanguinario, dirigida al comité carlista inglés, en que dice, «á nombre de *su agosto* amo, que S. M. dá su aprobación completa á los estatutos del comité, agradeciéndole los muy lisonjeros términos con que le ha hecho el presente de una espada de honor, soberbio trabajo artístico, y cuya riqueza no hará olvidar á los donadores las desgracias que sufren los españoles que sostienen la causa real, pues hay grande necesidad de ambulancias y de todo aquello de que las almas caritativas pueden proveer á los enfermos. Rey de un pueblo infortunado, mi agosto amo ha sido el primero en sacrificar su fortuna por el bienestar de sus compañeros de armas.»

Hablando de esta carta *La Gaceta internacional*, dice lo siguiente:

«¡Oh! Efectivamente: aportó á París; —D. Carlos—50 mil francos en 1869; la mitad se los dió á un maestro de escuela de Barcelona, que le ofreció como segura una sublevación militar; la otra mitad se gastó en armas, con más 20 mil duros en que se empeñaron las albas de doña Margarita. Pasó el tiempo, esta señora la pidió: D. Joaquín Múzquiz reunió la cantidad, á prorrata entre los carlistas, y las llevó á París desde San Juan de Luz para que la señora no estuviese siempre pidiendo sus alhajas. Después el duque de Módena dió 300 mil francos, á condición de no entregarlos sino después de obtener la ciudadanía de Pamplona. De ahí la frustrada intención del marqués de las Hormazas. Hácese hoy la guerra con el bolsillo de los españoles que la creen defensora del principio católico, y con el de los extranjeros partícipes de esta opinión.»

Según *El Orden*, el día 31 de Agosto á las cinco y media de la tarde, pasaron por el Bidasoa cuatro grandes lanchas con bandera francesa, que desocuparon parte de su carga en las barcas fijas que se encuentran en dicha ría, continuando después arriba á descargar en Punta, donde está el destacamento carlista, después de traspasada la carga en gabarras.

En los departamentos de L'Ande y Tour se están haciendo á toda prisa provisiones de invierno para los carlistas, á ciencia y paciencia de las autoridades de allende el Pirineo.

Doña Margarita ha renovado por un año el alquiler de la *Villa A-der*, donde reside.

Efectos del espontáneo reconocimiento del Gobierno francés.

Asegura *La Política* que la crisis última ha sido puramente militar, y que si al final pudo dársele por los periódicos republicanos y radicales algún sentido político, fué porque algunos periódicos se adelantaron á ver visiones políticas y á adivinar y anunciar cesarismos que no existían sino en su imaginación.

Con este motivo dice muy oportunamente *La Igualdad*:

«Confesamos humildemente pertenecer al número de estos visionarios; pero nuestro error es disculpable, pues ignorábamos, y continuamos ignorando, el grado militar del Sr. Alonso Martínez, sus planes de campaña, organización de ejército y demás proyectos que, poniéndole en desacuerdo con sus compañeros de Gabinete, produjeron la malhadada crisis. Confiamos en que nuestro apreciable colega nos ilustrará acerca de este punto, evitándonos para lo sucesivo equivocaciones tan lamentables como la que ha dado pie á su rectificación.»

El círculo político que tienen establecido los homogéneos en Madrid, parece que se halla en crisis.

Según *El Orden*, un progresista de abolengo, ex-ministro y hacendista, el Sr. Angulo, parece que pretendió reunir en haz apretado y estrecha falange á los elementos progresistas puros, con el fin útil y dulce de tomar actitudes convenientes para sustituir en las crisis venideras, —que llegarán sin duda,—á los ministros salientes con progresistas expectantes. Y como estos son de los que no progresan, sucedió lo que era natural que sucediese; apercibidos los otros elementos de raza unionista de lo que llevaba entre manos el Sr. Angulo, tocaron á rebato y el Sr. Angulo y el Sr. Groizard, y el Sr. Aurióles y otros señores, de otros seguidos, parece que ya han manifestado y hecho pública su resolución de abandonar los salones de la calle del Clavel. Siempre se rompe la cuerda por la parte más débil, dice nuestro ilustrado colega, y en lucha sagastinos y conservadores ni era de esperar otro resultado ni podían subir á mayores los disidentes. Pobres gentes de buena fé y sencillas intenciones, fueron los más un día; hoy son los menos y mañana de

ellos quedará el recuerdo, que á esto están condenado, el Sr. Sagasta y sus amigos.

Cartas del Norte que ha recibido un periódico de Madrid confirman las noticias relativas á la situacion del carlismo: á medida que pasan los dias, crecen la penuria y las necesidades en las filas rebeldes. Es imposible al pretendiente satisfacer las pagas á sus soldados y muy difícil el racionarlos, hasta el punto de haber tenido que dejar á muchos de sus partidarios que vayan á sus casas para que se mantengan. El desaliento crecia y las deserciones al par, de manera que los jefesse veian obligados á celebrar reuniones para ver de poner remedio al mal, y no lo conseguian.

Segun dice la *Gaceta Internacional*, periódico de Bruselas, las armas para los carlistas se mandan desde Bayona á San Juan de Luz: desde Burdeos se expiden en barricas con los títulos de «Vino» y de «Sardinas de Nantes.» En la frontera las reciben los contrabandistas; hay quien ha visto remitir millares de cartuchos bajo el título de «Queso de Gruyere,» así como han ido bayonetas y balas en bultos de bacalao.

Aceptada la invitacion para concurrir á la Exposicion universal de Filadelfia por el Gobierno español, se va á nombrar por el ministerio de Fomento una comision compuesta de personas notables, con objeto de que preparen é inicien cuantos trabajos sean necesarios para que España sea dignamente representada en aquel certámen, excitando á los expositores de nuestro pais para que no dejen de presentar sus productos.

Y á propósito: la comision que allí, tiende en la exposicion citada trata de construir una torre gigantesca de Babel, que no tendrá ménos de 1.000 piés de elevacion.

Esta nueva maravilla, cuya idea se debe á dos ingenieros civiles, que son al propio tiempo arquitectos, ha de construirse de hierro forjado en América, trabajado en láminas, que se entrelazarán por medio de cortes diagonales y horizontales. La forma de la torre será redonda. Tendrá en su base 150 piés de diámetro, disminuyendo gradualmente hasta el extremo, en donde no tendrá más de 30 piés, el cual, por decirlo así, constituirá todo el monumento. En este tubo circularán cuatro elevadores, dispuestos de modo que puedan subir 500 personas en tres minutos, y descender el mismo número en cinco.

Los visitantes que no gusten de este procedimiento, ó que teman aventurarse en aquella plancha móvil, podrán recurrir á una escalera que debe haber en torno del tubo.

Calculase en un millon de duros el coste de construccion, la cual durará un año. Aún no está decidido el local en que se elevará este fenómeno; pero se cree que estará cerca del palacio de la exposicion, de manera que los diferentes cuerpos de que esta se componga puede estar brillantemente iluminados por la luz eléctrica, que se ha de proyectar de lo alto de la nueva torre de Babel.

Debe ser terrible desgracia ser príncipe.

Los que no la contamos entre las muchas que nos afligen, tenemos la libertad de sustraernos algunas horas á la pública curiosidad; andamos por donde queremos y comemos donde se nos antoja, sin que el lápiz del cronista comu-

nique al mundo nuestros pasos, nuestras palabras y hasta nuestras miradas.

Francamente, compadecemos al príncipe Alfonso que no puede dar un paseo sin que en seguida le consagren dos columnas los periódicos defensores de su causa. Ahora se halla en Portsmouth, produciendo el mayor entusiasmo, según los cronistas, — y causando una verdadera conmocion en la tranquila Inglaterra. Allí se verifican simulacros navales en honor suyo; la armada inglesa le recibe con salvas; se ordenan revistas militares para que las presencie, y todas las autoridades visten de gala.

El entusiasmo de los ingleses, — según los cronistas, — es indescriptible, é indescriptibles también las solemnidades con que se le obsequia por el mundo oficial en Inglaterra.

Y nosotros, dice *El Gobierno*, que creíamos que el príncipe Alfonso habia perdido su carácter en Setiembre de 1868.

El Herald de Nueva-York afirma, en términos absolutos, que Mr. G. Bancroft, representante de los Estados Unidos en Berlin, fué sondeado por algunos diplomáticos prusianos respecto á la impresion que podría causar en la Casa Blanca la cesion de Puerto rico al imperio alemán. Nosotros repetimos, diga lo quiera *El Herald*, que el Gobierno español no puede haber prometido nada, tanto por que se lo impide su patriotismo cuanto porque España jamás cederá una pulgada de su territorio.

Segun nos dice *La Agencia Fabra* en su alcance, fechado en París el 6, los carlistas hicieron dicho dia y el anterior grandes esfuerzos para extraviar la opinion pública en Francia y evitar el mal efecto que para su causa debian producir las noticias favorables al ejército liberal recibidas de la parte oriental de la frontera de los Pirineos.

Esto no obstante, los partes que facilitaron á los periódicos probaban su derrota. En un telegrama del 5, fechado en Perpiñan, decian: «Batalla encarnizada durante tres dias entre Castellá y Popla. Los republicanos han tenido grandes pérdidas. Ninguna de sus columnas ha penetrado todavía en la Cerdaña.» — En otro telegrama del 6 ya confesaron que las columnas republicanas habian atravesado los pasos que conducen á Puigcerdá, pero para desvirtuar esta noticia, añadian que Puigcerdá estaba lleno de heridos, y que reinaba en la plaza un gran desaliento.

No puede darse más audacia por parte de los partidarios del absolutismo al suponer que al dia siguiente del triunfo reinase desaliento en una plaza que con tanto heroísmo y energia ha resistido un sitio.

Estos telegramas, lejos de desvirtuar el efecto de las noticias que se habian recibido de Madrid y de Bourg-Madame sobre el resultado de las operaciones del general Lopez Dominguez, han contribuido á confirmar la version del origen liberal.

El despecho en los centros legitimistas es grande en vista del sesgo que toma la guerra en España. Algunos legitimistas no ocultan el disgusto que les produce la conducta vandálica de las partidas de Valencia y Cataluña, diciendo que semejante proceder solo puede dar por resultado la pérdida de las simpatías que tenían los carlistas entre un gran número de personas de Francia é Inglaterra que, movidas más por un sentimiento religioso que por un espíritu político, han aprontado recursos para defensa de una causa que calificaban de cruzada católica.

La prensa liberal ha perjudicado,

pues, mucho á los carlistas, señalando los hechos concretos de las atrocidades cometidas por el bandolerismo de las partidas de Valencia, Aragon y Cataluña; hechos que si bien se han apresurado á negar los comités carlistas, han quedado fuera de duda al verse confirmados, no solo por las relaciones oficiales, sino también por el testimonio de muchos extranjeros imparciales y por las listas nominales de las víctimas.

El Sr. Alvareda, embajador de España en Lisboa, al presentar el dia 10 sus credenciales, al rey de Portugal, pronunció en castellano un discurso que según *El Diario de noticias* empieza con el siguiente párrafo.

«Sr. — En nombre de la nacion española, tengo la honra de entregar á V. M. las credenciales que me acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de D. Francisco Serrano Dominguez Presidente del Poder ejecutivo que hoy simboliza sus desígnos.»

En virtud de acuerdo de la Comision permanente, el Sr. Gobernador de esta provincia ha convocado á la Diputacion para el dia 20 del actual en que habrá de celebrarse sesion extraordinaria, con el fin de fijar el cupo de los mozos que corresponde á cada pueblo y verificar el sorteo de décimas.

Han sido presos en la feigresia de Agrella concejo de Chaves, (Portugal), tres carlistas, á quienes se cogieron algunos papeles.

El Excmo. Sr. D. Romualdo Crespo, que actualmente desempeña el cargo de Capitan general de este distrito, ha sido nombrado segundo cabo de la capitanía general de Filipinas.

El dia 15 tomarán posesion los Jueces municipales electos.

El Sr. D. Adelardo Lopez de Ayala, se encuentra, según parece, en esta provincia.

Parece que al fin y no obstante la escasez de aguas que hay en Elvas, se celebrará allí la feria de costumbre en los dias 21, 22 y 23 del actual.

Pasan de 200, según nuestras noticias, los mozos casados canónicamente, que han ingresado por el cupo de esta provincia en la reserva extraordinaria.

Dentro de algunos dias dará principio en esta capital el juicio de exenciones.

En los últimos dias se ha suspendido por la Direccion general de propiedades, la subasta de algunas fincas tasadas en más de 3 millones; cuya subasta habia acordado la Administracion económica.

Nos escriben de Almendralejo elogiando la actividad desplegada por D. Federico Crespo Suarez, que en virtud de contrato con los Sres. D. Saturnino Martinez y D. Miguel Gomez se hizo cargo de los trabajos de esplanacion en la seccion primera de la línea ferrea de Mérida á Sevilla. Dichos

trabajos han sido terminados en pocas horas de un mes, habiéndolos admitidos ya los Ingenieros de la compañía, sin tener que ponerles el mas leve reparo.

La combinacion de gobernadores parece que no se hará ya hasta que terminen las incidencias de la quinta.

Mejor que mejor.

El Imparcial y *La Discusion* del dia 10 fueron multados. Sentimos el percance.

Parece que en esta provincia circula mucha moneda falsa.

Los quintos ingresados en caja por esta provincia hasta el dia de ayer, son los que siguen:

| | |
|---------------------------------------|-------------|
| Soldados definitivamente. | 1558 |
| Id. condicionalmente | 83 |
| Pendientes de justificacion | 128 |
| Redimidos. | 328 |
| Sirviendo en el ejército. | 6 |
| Total. | 2103 |

Parecemos que el Gobierno no tendrá queja de nuestra provincia, que además de un gran número de hombres ha dado por redenciones 1.640.000.

En el *Boletín oficial* de esta provincia se ha publicado lo siguiente:

«ADMINISTRACION ECONOMICA.»

Por disposicion que aparecerá en la *Gaceta* de mañana según aviso telegráfico del Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, se admitirán los cupones de bonos vencidos en 1.º de Julio último en pago de la mitad de la suscripcion á la emision de 75 millones de pesetas en bonos, decretada en 24 de Agosto próximo pasado.

Cuya importante medida me apresuro á poner en conocimiento del público con el fin de que llegue á noticia de cuantos pretendan interesarse en tan beneficiosa operacion, debiendo advertirles que el plazo termina á las doce de la noche del 15 del corriente, y las facturas para la suscripcion se facilitan en esta oficina.

Badajoz 10 de Setiembre de 1874. — Ramon Rico.

Debemos advertir que por disposicion del Gobierno el plazo ha sido prorrogado hasta el dia 20.

VARIEDADES.

SIMPATÍA.

Tengo un amigo, que por cierto el pobre se ha casado, y que entre las varias ocurrencias que tuvo cuando soltero, fué una de ellas la de hacer una lista, que tituló:

Lista de las personas que me cargan sin saber por qué!

Y allí iba apuntando los nombres de todos aquellos, y aun de aquellas que á primera vista, como suele decirse, no le entraban por el ojo derecho.

La lista llegó á ser numerosísima, y un dia, cuando la amistad que nos enlazaba alcanzó el renombre de cariño de hermanos, me mostró la consabida lista, en la que ví con asombro mi oscuro

ro nombre entre los de todos aquellos antipáticos jóvenes de distinto sexo.

—Rompe esa lista, dije á mi amigo, eso no es más que una ocurrencia que hace brotar una sonrisa, pero que esta reñida con el sentido comun.

—¿Y por qué? Me preguntó mi amigo.

—Por una razón muy sencilla, contestéle; ¿no está ahí mi nombre?

—¿Y eso qué prueba? me respondió: que me *cargaste* soberanamente cuando te ví; que me hubieras *cargado* hasta la consumacion de los siglos sino hubiera tenido el gusto de tratarte.

—Pues precisamente por eso debes romper ese estúpido papelucho.

Mi amigo bajó la cabeza; reflexionó algunos momentos, é hizo añicos la célebre lista con gran donaire y desenvoltura.

—¿Cuántos habrá como mi amigo, que dejádose llevar de su primera impresion, que segun dicen es la verdadera, aunque yo opino lo contrario, declaren su simpatía ó antipatía, fundada una y otra tal vez en un ojo que llora infortunadamente, en otro que tiene trazas de no haber llorado nunca, en un tacon muy diminuto ó en un mirriñaque exajerado!

Por lo tanto, si nos dejásemos llevar de la primera impresion, no habria mujer hermosa que nos fuese simpática, salvo muy pocas escepciones.

Esto se entiende con relacion á los hombres, que en cuanto á las mujeres, triste es decirlo! pero he oido muy pocas veces en bocas femeninas esta exclamacion: ¡qué simpática es Fulana! ¡qué buena debe ser, la quiero sin conocerla!

En cuanto á los hombres, ya es más difícil que encontremos simpatias entre nosotros, á primera vista, se entien de, si llegamos á encontrarlas; por lo general reservamos nuestra opinion por no aparecer sensibles y afeminados al lado de los demás individuos que componen el sexo feo.

Re esto á las simpatias de primer flechazo, digámoslo así, que los hombres inspiran á las mujeres, basta lo dicho con relacion á las que las mujeres nos inspiran.

Sentados estos principios, emito mi opinion particular diciendo que la verdadera simpatia es la que nace del trato, de la comunicacion más ó menos íntima de los afectos del alma.

Si no fuera así, desgraciados de los feos y desventuradas de las feas.

Si el rostro fuese siempre el espejo del alma, si los ojos fuesen la ventanilla por donde aquella se asoma á curiosar lo que por el mundo pasa, podríamos clasificar sus almas en negras, blancas, torcidas, derechas, berrugosas y hasta llenas de cicatrices y costurones.

¿A dónde iríamos á parar si discuriésemos de tal modo?

En apoyo de lo que digo podré citar infinitad de esas sentencias que andan en boca de todo el mundo, que cada una es un tratado de filosofia, y que se llaman refranes.

¿Quién no ha oido decir ó ha dicho no es oro todo lo que reluce, bajo una mala capa se oculta un buen bebedor, detrás de la cruz el diablo, y otra porcion que no cito por no apurar vuestra paciencia, bellisimas y simpáticas lectoras?

¿He dicho simpáticas? pues no me retracto; á muchas de vosotras os conozco, admiro continuamente, no solo vuestra belleza fisica, que es reina de un dia, como dice Montaigne, sino vuestro candor y vuestra inocencia, flores de perfume eterno, como las llama Chateaubriand.

Desconfiad, pues, de las primeras simpatias; árboles frondosísimos hay en América cuya sombra mata al viajero; lagos hay en Suiza de cristalina superficie: su fondo es en las más veces un abismo.

La materia no es más que el antifaz del espíritu; el cuerpo no es otra cosa que el disfraz del alma.

¡Hay tantas caretas y tantos disfraces!

Sondead el alma antes de mirar el rostro.

Pensad siempre, antes de abandonaros á la incierta impresion de los sentidos.

Acordaos siempre de esa frase tan conocida y que ha pasado á ser patrimonio de los prestidigitadores ambulantes: ¡mucho ojo, que la vista engaña!

No por eso creais, que niegolas simpatias á primera vista—permitidme que las dé ese nombre—lo que os aconsejo es que no os fiéis de ellas.

Igualmente perdonadme si os he molestado con inútiles digresiones; no juzguéis de mi por este articulejo y no me anotéis, sobre todo en lista como la de mi amigo.

CONSTANTINO GIL.

GACETILLAS.

Teatro—El Juéves último dió su primera representacion en el teatro de esta capital, la compañía dramática que dirige el primer actor D. Mariano Muñoz.

Se puso en escena el drama en tres actos titulado *Las Biografias*, que por cierto y á pesar de los aplausos que la compañía le tributaba en el anuncio, no es el más á propósito para que los actores pudieran revelar todas sus facultades artisticas. Es un drama fultó de situaciones, que rara vez consigue fijar la atencion del público, y escrito tan á la ligera, tan sin conocimiento del corazon humano y de la escena, que si hiciéramos de él un análisis minucioso, dejaríamos demostrado, sin esfuerzo, que está muy lejos de alcanzar el rango de un drama digno de elogio.

Así es que los actores no podian ser traídos lenta y progresivamente á una de esas situaciones dramáticas en que el corazon se inspira y el artista se luce. En el no quedaba otro recurso que recitar sin entusiasmo aquella prosa, no muy notable por cierto, donde rara vez se escondía un pensamiento intencionado ó profano ó un chiste lleno de sal cónica. Verdad es que al público no dejaba de agradarle la situacion en que el calavera amenazaba con la pistola al libellista; pero estas situaciones, aunque no sean muy originales, se aplauden siempre.

Nada más en lo tocante al drama, porque no tenemos tiempo para otra cosa. Encuentro á los actores, la Srta. Gonzalez desempeñó el papel de Isabel tan bien como era posible, dadas las condiciones de la obra, que como ya hemos dicho no da ocasion para que el corazon de una jóven sienta profundamente. De todos modos, la Srta. Gonzalez es una artista apreciable que tiene por su talento, por su figura, por su voz agradable y la distincion de sus modales, mucho adelantado para captarse desde luego las simpatias del público y hacer progresos en su carrera. Nosotros sentimos que las circunstancias en que ha venido la señorita Gonzalez no sean las mejores, para que un público más numeroso pudiese tributarle los aplausos que se merece.

El Sr. Muñoz no dejó de agradarnos en su papel de calavera, pero nos permitimos aconsejarle, que no hable tan de pris, al menos mientras el público se acostumbra á su voz, porque de otro modo tendremos el disgusto de no entender todo lo que recite. El carácter que representaba requería precipitacion y aturdimiento en los modales y en la palabra, como corresponde á un calavera; pero no tanto en el lenguaje, que se quede el espectador sin comprender algunas frases.

Los demás actores no dejaron de hacer cuanto les fue posible para agradar al público.

El sábado se puso en escena, por primera vez en este teatro, la dulcisima comedia en dos actos *Crisalida y Mariposa*. La Srta. Gonzalez desempeñó su papel de Clara con bastante conciencia, pues hizo una polla deliciosísima que el mismo Sr. Garcia Gutierrez hubiera aplaudido, al ver tan bien retratada aquella inocente malicia de los quince años que él se propuso pintar incarnada en el tipo de Clara.

El Sr. Francesconi y la Sra. Moral caracterizaron bien sus respectivos papeles, y el Sr. Muñoz no llegó á identificarse completamente en el tipo de Fernando porque en este tuvo algo de los modales y de la palabra con que caracterizó en la funcion anterior al calavera portugués. No le falta al Sr. Muñoz desembarazo y cierto dominio de la escena; pero es menester, como ya hemos dicho, que hable con menos precipitacion y mire menos á la concha, y lucirá más.

Los demás actores contribuyeron á formar la armonia del conjunto y el Sr. Arellano en esta noche nos agradó mas que el Juéves, sin duda porque su papel se

adaptaba mejor á su carácter ó porque la primera impresion del público ya no era en la segunda noche un obstáculo para que diera á conocer sus facultades.

El actor cómico Sr. Delgado no carece de ellas, segun hemos tenido ocasion de ver en las dos piezas en que ha tomado parte, y de las cuales no nos ocupamos por falta de tiempo y espacio.

UN CONSEJO.

Un jóven amigo mio—que es un poeta lloron—sufrió de Inés el desvío yo no sé por qué razon.

Y al ver su negra fortuna, llorando de amor los daños, se fué á contar á la luna sus amargos desagravios.

—Escuchame ¡oh luna amada!—el pobre chico decía,—

«Di, por Dios á mi adorada ¡lo que siente el alma mia.

«Dila cuánto es mi sufrir; que sin consuelo me deja, y que me voy á morir si no rason le á mi queja.»

Creyó el chico—¡qué tonta!—que á Inés se lo contaria, y hasta la fecha, la luna no ha dicho esta boca es mia.

Viendo con honda aficcion que la dama de sus ojos no daba contestacion á sus amantes enojos,

El triste vate ¡oh locura! fuése á contar sus amores al céfiro que murmura entre las pintadas flores.

«Vuela ¡oh céfiro!—exclamó,—á besar sus blondos rizos, y di á esa niña, que yo me muero por sus hechizos.

«Di que su desden me mata, que sufro horrible tortura, y pide á la bella ingrata que calme mi desventura...»

Creyó así, que ella sabría su a gustoso padecer; pe o el céfiro le oía como quien oye llover.

Sin comprender su locura, tercera vez desatina, contando su desventura á una veloz golondrina.

Y hubo aquel o de: «Tus galas muestra á mi Inés por favor, y llevale entre tus alas el suspiro de mi amor.

«Vuela á fabricar tu nido en ima de su ventana, y dila cuánto he sufrido por ser con mi amor tirana.»

Pero ¡ay, desgraciado amante! la golondrina ligera huyó del pueblo al instante sin despedirse siquiera.

Triste el poeta quedó, y en su afán, siempre intranquillo, cien mensajeros buscó, todos por el mismo estilo.

Por fin, un día le habló, y le preguntó formal:—¿Sabe tu amor?—No lo sé!

—¿Oye tus quejas?—¡No tal!

—¿Y aún la quieres?—¡Ya lo ves!

—Eres muy necio y muy tonto. Oye; si quieres que Inés sepa tus desdichas pronto, atiende bien mis razones (ya que te conviene ó rías); no des esas comisiones á quien no sabe cumplirlas.

Cesa en tu necia rutina; no hagas peticion ninguna á la veloz golondrina ni al céfiro, ni á la luna;

Pues yo, francamente, creo que fuera mucho mejor, dar ese encargo al correo, ó si acaso al aguador.

Mi amigo el consejo oyó, y poco tiempo despues á una carta que escribió grata respuesta dió Inés.

Ya pueden cantar albricias; ya satisfechos están, y segun ciertas noticias muy pronto se casarán.

Si él no sigue mi consejo y persiste en su bobada, se hubiera muerto de viejo sin que ella supiese nada.

VITAL AZA.

La Ilustracion española y americana—Hemos recibido el número 32 de esta notable revista que con tanta aceptacion se publica en Madrid.

He aquí el sumario de dicho número correspondiente al 8 de Setiembre.

Texto.—Revista general, por D. E. M. de V.—Nuestros grabados, por D. Eusebio Martínez de Velasco.—La última plaza, por D. Angel Fernandez de los Rios.—Cartas parisienses, por D. Angel de Miranda.—La caida de un valido (conclusion), por don Juan Perez de Guzman.—Mis hijos, poesia, por D. Manuel del Palacio.—A Mercedes, poesia, por D. R. Valdes.—La torre de Bilbao la Vieja, por D. Antonio de Trucba.—El péndulo milagroso, por D. Juan Tomas Salvany.—D. Miguel Soler Molina, por don Antonio Gayon.—Libros presentados en esta redaccion por autores ó editores, por V.—Anuncios.

Grabados.—La siempre invicta villa de Puigcerdá, sitiada por los carlistas desle el 20 de Agosto al 4 d l actual (croquis de D. Juan Melendez).—Campana del Norte, Castillo de Olite en Navarra, ocupado por las tropas de la nacion.—Conductores de maniciones y acemileros durante una batalla (apuntes del natural por el Sr. Pellicer).—Guipúzcoa: Puerto y fondeadero de Pasajes, próximos á la línea neutral del Bidasoa.—Madrid: Inauguracion de la nueva Plaza de Toros: alegoria de la primera corrida celebrada el 4 del actual.—Bellas Artes: *El viene!* copia del cuadro de Mr. W. Amberg.—Monumentos históricos de España: La torre de Bilbao la Vieja; La campana de Huesca.—Puerto-Rico: Exterior del teatro de *La Perla*, en Ponce (defotografía).—Costumbres de los negros de Cuba: *La toilette para el sarao* y *Una pelea de mujeres de color*, copia de dos cuadros del Sr. D. Patricio de Landaluze.—Retrato de D. Miguel Soler y Molina, primer descubridor de las minas argentíferas de Sierra-Almagrera.

El Mundo cómico.—El último número de este festivo semanario es tan interesante cuando menos como los publicados anteriormente. Contiene artículos y poesias de los Sres. Gil, Garcia Sañs, Perea, Perez de Guzman, Herran, Taboada, Alcalde, Valladares y otros, y gran número de notables caricaturas.

Nuestro colega ha tenido la atencion, que le agradecemos mucho, de remitirnos un ejemplar del excelente almanaque que acaba de dar á luz, el cual comprende un sin número de trabajos literarios debidos á los primeros escritores de nuestro país, estando ilustrado con multitud de caricaturas de Pellicer, Luque y otros reputados dibujantes.—El precio del almanaque, cuya adquisicion recomendamos á los que quieren pasar algunas horas agradables, no puede ser más módico: 2 rs. en Madrid y 3 en provincias: franco de porte.

La Administracion del *Mundo cómico*, se encuentra como saben nuestros lectores, en la plaza de San Nicolás núm. 8, 2.º, Madrid.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Estos remedios han curado enfermedades del género más formidable y crónico. Ulceraciones que ninguna otra preparacion habian podido remover; han cedido pronto á la acción purificante y regeneradora de este Ungüento; el cual, en union con las Píldoras del mismo nombre (las cuales no hacen daño ni aun á los más delicados) ejerce una influencia benéfica en las dislocaciones, la rigidez de las articulaciones, las contracciones musculares. La comprobacion de ambas medicinas es absolutamente inocua, pues la naturaleza tanto de la una como de la otra es esencialmente purificante y fortaleciente. Las virtudes unidas de estos nobles remedios son, en los más casos, capaces de curar, ó por lo menos, aliviar la mayor parte de las dolencias humanas.

Interesante.

Ricardo Pereira Americano y compañía, baneros de primera clase en la playa de Espinho (Portugal) comprométense á dar baños, arrendar casas, contratar hoteles y todo lo demás que sea preciso, á los señores banistas españoles.

Las muchas señoras y caballeros que se hallan en aquella linda playa y de quienes el anunciante es bañero con garantia suficiente de sus buenos servicios, pues casi todos aquellos banistas son españoles.

Las personas que quieran utilizar al anunciante, que se dirijan á Ricardo Pereira Americano, quien contestará á vuelta de correo al punto de España desde el cual se le escriba.

Se vende una cama de acero, de matrimonio, y de figura de barco, Darán razon en la casa núm. 13 de la calle de la Sal.

Imp. de la viuda de Arteaga.

SECCION DE ANUNCIOS.

BOTICA Y DROGUERIA UNIVERSAL.

PERFUMERIA Y ARTICULOS DE ORTOPEdia.

DON RAMIRO ESTEVEZ Y VERDEJO.

SUCURSAL DE MORENO MIQUEL, DE MADRID.

Calle de San Juan, núm. 37.

BADAJOS.

EXTRACTO DEL CATALOGO GENERAL.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos, perfumaria de la mas selecta y artículos de ortopedia, pinturas, etc. Que con las buenas relaciones de esta casa, tanto en el extranjero como en la península, ofrecemos todos los artículos legítimos, de las primeras clases y á precios bastante económicos.

ARTICULOS DE ORTOPEdia.

BRAGUEBOS sin resorte.

- con resorte guarnecidos de gamuza.
- de taflete.
- de ambos lados.
- de resorte fuerte y palas muy grandes.
- de resete guarnecidos de badana.
- de los llamados incorruptibles, sencillos y dobles.
- Aratómicos guarnecidos de taflete.
- Gamalleres finos.
- finisimos palas damasquinadas.
- con palas de cric.
- de Burat.
- de Biondetti.
- ambos lados en una pieza.
- de goma de uno y dos lados.
- cauchut pelota de viento.
- de dos lados.
- umbilicales de taflete.
- clase fina.

CINTURONES umbilicales clase fina y ordinaria.

- de cauchut para niños.
- CLISOPOMPAS intermitentes.
- chorro continuo.
- Piston Couant.
- CLISOS de viaje.
- CLISOS Ton-pauce.

Y toda clase de producto que tengan relacion con la Farmacia y Drogueria. Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto que pueda hacerlo cualquiera casa extranjera ó de la Península.

Calle de San Juan, número 37. Badajoz. Depósito en Albuquerque, Corchado Estévez, Olivenza, Sr. Daza, San Vicente, Sr. Guerra.

FARMACIA Y LABRATORIO QUIMICO

DE

DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN.—BADAJOS.

Aceite de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERAR.

- Rob-Graves.
- Rob-Boibeu Laffeteur.
- Rob-Gren y de Fumaria.
- Esencia de Zarcado Bristolbotella.
- Idem de esta casa.
- Idem de Honduras.
- Jarabe de rábano y odado francés y español.
- Verdadera Glicerina Jodo-Ferruginosa como sustitutivo del aceite de hígado de grato sabor.
- Limonada purgante de citrato Magnesia.
- Pildoras di purtivo Laxantes de Botua, hoy gozan gran reputacion por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles á todos los purgantes.
- Pildoras Dehaut.
- Idem Morrison.
- Idem Holloway.
- Idem Garcia.
- Idem Monserrat.
- Polvos del Sr. Fabiá.
- Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Camacho.
- bálsamo de opodeldoc de Steers's Chemical.
- Idem cloroformizado.
- Papel Fallard Blayn.
- Idem Mostaza Rigollot.
- Idem Mostaza Fortuny.
- Pildoras al bálsamo.
- Jarabe de plantas marinas.
- Idem del Doctor Jimenez.
- Idem de Churchill.
- Idem de quina ferruginoso de Grimault.
- Idem de esta casa.
- Idem vegetal Labelonye.
- Pastillas de Jimenez.
- Idem doctor Andreu.
- Idem de Belmet.
- De Garcia.
- De Borrell, savia de pino marítimo, jarabe.

- á doble bola con estuche.
- porcelana con idem.
- HIDROCLISES caja de lata núm. 1 y 2
- HIRRIGADOR Eguisier.
- CLISOIR americano
- inglés.
- forma de beta.
- atmosférico.
- CLISTER en forma de pera.
- para uretra y oido.
- GERINGAS de todas formas.
- GUARDALECHES de cristal.
- HILAS formas é informes.
- HULE de seda.
- DISCOS para callos.
- LIMAS higiénicas per a idem.
- PULVERIZADORES para inhalaciones de la garganta.
- PESARIOS.
- PEZONERAS de boj, goma, cauchut y taftan colodion.
- SACALECHES.
- SONDAS y bordonos.
- SUSPEN-ORIOS.

Y la casa se encarga de proporcionar toda clase de aparatos por complicado que sean en este ramo.

Siendo Depositarios únicos en esta capital de muchos de los específicos indicados hacemos una rebaja proporcional á los pedidos.

PASTA Y JARABE DE BERTHE

A LA CODEINA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tris y demas irritaciones del pecho.

NOTA.— Como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeina ha obtenido el raro honor de ser designado como uno, de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma.

Deposito general casa Berthé, 24, rue des Écoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jouy, en Paris. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.

En Badajoz, D. J. Jimenez y Estevez Verdejo.



CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.

LA COMPAÑIA COLONIAL fué la que planteó en España hace catorce años, la fabricacion del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios sino que tambien una perfeccion de molido desconocida hasta entonces.

De aqui la gran aceptacion de estos chocolates cuya vennta siempre creciente, pasa ya á 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza.

CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y TAPIOCA.

DEPOSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 16 Y 20. MADRID.



En de óspecial de los Sres. Alvarez y compañía en el que no se espenden otros chocolates. Calle de San Juan, número 12.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 535, Oxford-street, Londres.

N.º 3.



NO MAS TINTURAS PROGRESIVAS PARA CABELLOS BLANCOS

ORIZZINE DU DOCTEUR JAMES SMITHSON

Para devolver pronto al cabello y á la barba sus colores naturales.

207 rue St HONORE . PARIS

Con esta tintura no es necesario lavarse la cabeza ni antes ni despues: aplicacion sencilla: resultado inmediato: no mancha la piel, ni es jamas nociva á la salud. Caja y accesorios, 6 f.— Casa L. LEGRAND, perfumista.—En España 24 y 28 r. Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31

En Badajoz Sr. Estevez Verdejo.

SALES MARINAS PARA BANOS.

Estas sales que representan con la mayor exactitud la composicion de las del mar y se usan con grandes resultados en las enfermedades crónicas, las linfáticas, nerviosas, ra-

quíticas, escrófulas, clorosis, carie astringente, etc. Se encuentran preparadas en paquetes de dosis respectivas para un baño.

BANOS SULFUROSOS DE BAREGES: concentrados y exactos al análisis de dichas aguas, útiles en todas las enfermedades de la piel: como son herpes y vicios herpéticos, reumas, dolores osteoscopos ó de los huesos, paralipsis, sífilis, abuso del mercurio, afecciones pulmonares etc. Llevan las botellas su instruccion.

FARMACIA DEL DR. MARTINEZ Y SUAREZ.

Campo de San Andrés número 1, Badajoz. Sales marinas para baños; obtenidas directamente por evaporacion, en la costa cantabrica. Se garantizan.

Hay preparados paquetes para un baño tanto para persona como para niños. Su precio 8 y 4 rs. respectivamente.

Baños sulfurosos de Bareges; de no recida importancia en las afecciones herpéticas y sífilíticas. Se espende en botellas de diversa capacidad.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó hachilles honorario, pueden dirigirse á *Medicus calle Rey 46 Jersey (Inglaterra)*